

Tinjauan Mata Kuliah

Mata kuliah Fonologi bertujuan menguraikan ilmu bunyi bahasa yang meliputi teori mendasar mengenai ilmu bunyi bahasa Indonesia dan materi dalam bidang praktis. Teori bunyi meliputi hakikat, cakupan, alat ucap, dan karakteristik bunyi bahasa Indonesia. Materi dalam bidang praktis meliputi cara bunyi bahasa Indonesia yang bersifat kardinal maupun nonkardinal, cara mengatasi penyimpangan bunyi, serta problematika fonologi pada masyarakat pengguna bahasa Indonesia. Dengan demikian, setelah mempelajari mata kuliah ini, diharapkan mahasiswa dapat memperoleh dasar-dasar ilmu bunyi bahasa dan mengetahui cara mengujarkannya, serta mengetahui hubungan antarsatuan bunyi bahasa dan problematikanya.

Modul Fonologi ini terdiri atas enam modul yang gambaran umumnya sebagai berikut. Modul 1 berjudul Hakikat Fonologi yang dijabarkan dalam empat kegiatan belajar untuk memberikan pemahaman tentang hakikat, objek kajian dan bidang cakupan fonologi, kedudukan fonologi dalam linguistik, dan manfaat fonologi. Modul 2 berjudul Fonetik, yaitu bidang ilmu bunyi bahasa yang memberikan penjelasan bunyi bahasa secara fisik, seperti bagian-bagian alat ucap, serta pengelompokan bunyi bahasa secara umum. Modul 3 berjudul Produksi Bunyi Bahasa. Dalam modul tersebut, dibahas cara-cara menghasilkan bunyi bahasa oleh alat ucap, yaitu cara menghasilkan (memproduksi) bunyi vokoid, cara menghasilkan bunyi kontoid, dan cara menghasilkan bunyi semivokal. Selanjutnya adalah modul 4 yang berjudul fonemik. Dalam modul tersebut dibahas pengertian fonem dan variasi fonem, identifikasi fonem bahasa Indonesia, dan distribusi fonem bahasa Indonesia. Dengan mempelajari modul 4 tersebut, dapat diketahui fonem apa saja yang dimiliki bahasa Indonesia. Modul 5 berjudul Struktur Fonemik yang membahas pola struktur fonem bahasa Indonesia, silaba bahasa Indonesia, diftong serta kluster. Yang terakhir adalah modul 6 yang berjudul Perubahan Bunyi. Dalam modul 6 tersebut dibahas pengertian perubahan bunyi dan jenis perubahan bunyi, Analisis perubahan bunyi, serta problematika perubahan bunyi dalam pembelajaran bahasa Indonesia. Terdapat contoh-contoh perubahan bunyi yang dapat Anda analisis dalam modul tersebut. Materi

tersebut penting karena sebagai satuan pokok dalam fonemik, fonem perlu dipelajari lebih mendalam dengan mengetahui analisis dan perubahannya.

Dalam mempelajari fonologi ini, yakinkan diri Anda bahwa Anda akan bersungguh-sungguh mempelajari ilmu bunyi bahasa ini. Meskipun ilmu ini dikenal agak rumit, dengan niat yang kuat, usaha yang gigih, dan ketekunan yang Anda miliki, Anda akan dapat menguasai seluruh isi modul Fonologi ini. Pelajarilah setiap kegiatan dengan saksama, jangan terburu-buru. Berlatihlah untuk mengetahui pengetahuan Anda dengan mengerjakan latihan setelah memahami uraian materi dan contoh. Setelah itu, kerjakanlah tes formatif pada setiap akhir kegiatan belajar. Jangan lupa pula membaca glosarium pada tiap akhir modul untuk membantu pemahaman Anda dan memperluas wawasan Anda tentang topik yang Anda pelajari pada modul ini. Usahakan pula membaca beberapa buku yang ada di daftar pustaka. Anda dapat membelinya di toko buku; meminjamnya di perpustakaan; atau meminjam dari teman yang memilikinya agar penguasaan materi Anda lebih mantap.

Selamat Belajar. Semoga Berhasil!

Peta Kompetensi Fonologi Bahasa Indonesia/PBIN4102/2 Sks

